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《与神同行》 

在逆境中前行（13） 

 

 

当苦难临到我们身上的时候，我们一般的反应会是怎样呢？或者我们先来看看一些消极的反

应。首先，我们可能会找一些可以谴责的对象，把一肚子的怨气发泄在他身上。可能我们会

谴责撒但，会谴责某些有关的人以及环境，也有些人可能会谴责神。当我们谴责别人的时候，

我们就把自己该负的责任卸下了。不过，这种反应并不是神所希望看见的。 

 

第二种消极的反应就是，我们会极力对抗。我们会尽一切的办法和努力，去报复和还击，务

求那些令我们受伤害的人，他们也受到伤害。有的时候，人如果找不到具体的发泄对象，他

们便有可能会迁怒于神，当然也有的把责任全归咎在撒但身上。总之，人在逆境中，很自然

会想办法去发泄自己不满的情绪，有可能的话，更想施以报复。 

 

弟兄姊妹，如果我们对待苦难的态度不对，那么苦难对我们就会成为一种伤害和破坏。撒但

真的会借着某件事，或是某个人来摧毁我们，叫我们一蹶不振。如果我们懂得以正确的态度

面对苦难，我们在逆境中向神说：神阿，你必定有你的美意在其中，你的智慧是最高超的，

我愿意学习你要我学习的功课，我感谢你给我这难得的机会，我乐意顺服你的安排。当我们

以这样的心态面对苦难的时候，这不是说苦难会马上离去，或者因为我们有这样的态度和领

悟苦难就会突然消失，我们仍然要处理迎面而来的风浪。不过，要是我们的态度不对，我们

坚持以自己的理由对抗神的安排，不肯反省和改进，那么我们所遇见的困难，必然更大。那

就是说，我们的态度如果不对，我们的困难只会越来越多，绝对不会减少。 

 

举个例子来说，譬如说：某人背后说你闲话，中伤了你，事后你知道了，你的反应怎样呢？

当然，这件事是必须解决的，但是我们的态度如果合宜，我们要解决的，只是一个难题；要

是我们的态度不对，那么我们要解决的问题，就不只一个，可能是两个，甚至多个了。不幸

的事本身就是一个难题，而我们错误的态度又是另一个难题。我们除了要对付事件本身以外，

还要处理自己愤怒和报复的情绪。照此来看，最先受到损害的，就是我们自己。我们不但受

到某个程度上的损失，我们更失去成长的机会，那种损失可能是更大的。 

 

不但这样，我们在神面前的不顺服，更会延长我们心中背负那些负面情绪的时间。我不否认，

作为一个人，我们在遇见某些不公平的事的时候，的确会感到无比的愤怒，这是人之常情。

但是，如果我们能够马上从神的角度去看事物，内心祈求神的帮助，愿意把一切事情交托给

神，顺服神一切的安排，我们心中的愤怒很快会平息下来。如果我们一直坚持己见，不肯放

下自我的话，那么这个愤怒的心就会拖长，对我们是有害而无益的。 

 

当我们无法控制自己情绪的时候，我们为主所作的见证就会因此大打折扣，甚至失去功效。

平常我们作怎样怎样的见证，我们说信仰是怎样美好，神怎样改变我们的生命和性情；可是

一次的愤怒，会叫别人对我们另眼相看，因为他们看不到信仰在我们身上的真实，这是非常

可惜的。他们心里会想，这个自称是基督徒的人，他跟我有什么分别呢？于是，信仰就吸引

不到他们了。 

 

事实上，神对我们的表现也会感到失望。如果我们仔细的回顾过去，我们会发现，神让我们

经历许多类似的事情。那就是说，一年前我们碰过这样的事，半年前可能又再次遇见，而现

在又遇到相同性质的事。为什么呢？其中一个很重要的原因，就是神知道某个功课对我们非

常重要，祂要我们不只学一次，乃是学很多次。另外也有一个可能，就是我们在过去的情况

下，学得不好，神不满意，于是把类似的事情加在我们身上，希望我们这一次比上一次学得
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更好。神对我们是有期望的，如果我们屡次都学不好，这的确会令神感到失望，也许我们又

要回到最初的阶段去。本来我们属灵的生命是向前进的，但是如果我们某个功课学得不好，

又或者学来学去也学不会，那么神可能要我们重新再学。神不会放弃我们，神在我们身上有

祂的计划，所以不与神合作的，只有自己多吃苦罢了。 

 

好，看过了不正确的态度以后，现在我们来思想一下，正确面对苦难的人，所得到的是什么。

或者说：什么才是正确的态度？首先，正确的态度包括了我们承认自己所作的不是，不推卸

责任，诚实的在神面前忏悔承认，并且改变我们的心思行为。我们必须先承自己的错，愿意

负起责任。 

 

另外，我们对目前所处的困境不抱怨。既然我们承认了自己的错，又知道犯错是必然有恶果

的，那么我们对自己所受的苦，就不应该抱有任何的怨言。不但不怨天尤人，也不埋怨身边

任何的人。我们情愿默默的忍受苦楚，靠着神的恩典度过。 

 

单有悔过的心是不够的，默默的忍受苦难，也是不够的，我们更需要作彻底的反省，从其中

察看和认识自己软弱的地方到底是什么，这样苦难才能够叫我们获得真正的益处。知道了自

己的缺点以后，我们才能够改过，才知道该朝什么方向学习；要不然的话，单单说学习和改

过，那只是空洞的话。神让我们遇见难处，是给我们有机会彻底反省，这是神对我们的爱和

恩典。所以正确的态度，除了不为自己狡辩，不推卸责任，不怨天尤人之外；更重要的，是

真正认识自己需要改善的地方，诚实的祈求神加给我们足够的力量，以致我们的生命，真的

有长进。 

 

跟着我们要思想的问题就是：苦难的来源不同，我们面对的态度是否也一成不变呢？还是对

于来源不同的苦难，我们应该持不同的态度去面对呢？根据我过去的经验，以及我这么多年

的观察，我认为无论苦难的来源是来自神，还是来自撒但，我们所抱的态度都应该一样。除

非我们是因为自己的罪而受苦，那我们应该有不同的反应，起码我们必须认罪悔改，并且承

担犯罪所带来的结果。但是，苦难如果从神而来，又或者从撒但而来，那么我们对待的态度

应该是一样的。为什么呢？为什么从神而来的苦，和从撒但而来的苦，都应该以一样的态度

去面对呢？有一件事我们必须记得，撒但所加给我们的苦，必然是神所批准的，而神在其中

一定有祂的美意，而且必然是为了我们的好处。即使神容许撒但试探我们，针对我们，像约

伯那样，神容许撒但厉害的攻击约伯，但是不能夺去约伯的性命，所以约伯虽然受苦，却没

有生命的威胁。撒但不能擅自越权，他不能危害约伯的生命，因为神不容许撒但这么做。 

 

所以，当撒但把苦难加在我们身上的时候，我们必须确认自己在基督里的地位。不管撒但是

借着事情、借着人物、还是借着环境来攻击我们，我们要紧紧掌握着的，是我们在基督里的

地位。我们必须确知自己是神的儿女，是有神生命的，是神所爱的圣徒，我们心里是有圣灵

居住的，这是神给我们的地位，是不会改变的。我们要常常提醒自己在基督里的地位，特别

当我们在苦痛之中，更要提醒自己，这样我们才会得着力量。既然我们是神的儿女，神自然

会爱护我们，保守我们，祂会负一切的责任。没有神的许可，断没有什么可以伤害我们。 

 

除了确认自己在基督里的地位以外，我们可以做的，就是求神把我们的苦挪去，或者是减轻

我们所受的苦。这是保罗所做的，也是我们可以做的。当然，神有祂的主权，神可以应允，

也可以不应允，但是我们这样向神求，神一定不会怪责我们。即使神不答应，祂也容许我们

这样去问。 

 

不过，有的时候，我们也得注意，不要作过份的要求。这是什么意思呢？比方说，某人在车

祸中受了伤，断了一条腿，躺在医院里。他在这个苦痛之中，诚心的祈求神，行一个神迹帮
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助他，医好他的腿，免得他要在医院里住上三个月，也免得他丢了自己的工作。你想神会听

这个人的祷告吗？这样的祷告合理吗？我想我们也会觉得这样的祷告确实不太合理。 

 

神不是不能行神迹把这个人的腿医好，神绝对可以。主耶稣在世上的时候，祂连瘫了的人都

可以医好，叫他们起来行走，难道祂不可以叫这个人的腿不药而愈吗？当然可以。但是神不

会这么做，神不会受人的指挥，要是我们求什么，神就答应什么；我们要求神怎么做，神就

怎么做，神岂不成了我们的仆人，供我们使唤吗？神是我们生命的主，祂是主宰和安排我们

这一生的，我们怎么可以占了神的位置呢？况且，在车祸中受伤，不是神该负的责任，人又

怎么能把责任推到神身上呢？我们虽然可以什么事都带到神面前，什么事都可以向神倾诉，

什么事都可以祈求，但是不能过份，也不能无理。像这个受了腿伤的人，他可以求神帮助他，

使他尽快的好起来，也可以求神帮助他有忍耐，有顺服的心，另外他也可以求神感动他的老

板，不要因为他病而辞退他，这些都是可以祈求的。但是，求神马上医好他的腿，那就未免

不合理了。 

 

保罗在罗 8:18-23 这样说：“我想现在的苦楚，若比起将来要显于我们的荣耀，就不足介意

了。受造之物，切望等候神的众子显出来。因为受造之物服在虚空之下，不是自己愿意，乃

是因那叫他如此的。但受造之物，仍然指望脱离败坏的辖制，得享神儿女自由的荣耀。我们

知道一切受造之物，一同叹息劳苦，直到如今。不但如此，就是我们这有圣灵初结果子的，

也是自己心里叹息，等候得着儿子的名分，乃是我们的身体得赎。” 

 

保罗这么说，不是求神把更多的苦痛加给他，不是这个意思。保罗只是指出一件事，就是他

在今生所受的一切苦，怎么也比不上神将来为我们预备的荣耀。如果我们能够多想将来的荣

耀，那么今生的一切遭遇，我们就不用那么介意了。然后保罗说到受造之物在今生所受的苦，

其实是不可避免的；难免有人说人生是苦海，从某个角度来看，这话是对的。虽然生命也有

很多美好的地方，值得回味和留恋的东西；但是无可否认，生命也带给我们有不少的伤害和

苦恼。 

 

那么，人生的苦恼，什么时候才可以停止呢？我们什么时候才可以没有烦恼呢？就是到得赎

的日子，意思是完全蒙救赎的时候。现在我们接受救恩，心灵得着拯救，有了永生，不用再

灭亡；无论我们犯了什么罪，都不影响我们已经得着的永生。只是，我们仍然活在肉身之内，

这是我们烦恼的根源，是我们苦罪的所在。当我们没有倚靠圣灵，顺从肉体的时候，我们的

表现，就回到信主以前的光景去了。所以，基督徒犯罪是绝对有可能的，而且基督徒所犯的

罪，可以跟非基督徒一样，没有分别。基督徒不会因为他信了耶稣，有了基督的新生命，就

不再犯罪；只要他靠自己，靠肉体，不倚靠圣灵，他就会软弱得像不信的人一样。 

 

神给我们的救恩是完备的，我们得着的拯救，是包括整个人的。只是这身体的得赎，却要在

主再来的时候才显明，这就是为什么我们信了主以后，在今生仍然有烦恼。当主再来的时候，

我们得着的，是荣耀的身体，不会再犯罪，也不会再受罪的诱惑，那是完完全全的得救。保

罗要指出的就是，现在受造之物仍在叹息劳苦，就是因为我们仍然住在肉身之内，等到主再

来的那天，我们得赎了，一切问题就再没有了。 

 

我们在苦痛来临的时候，可以求主帮助，求主替我们挪去这些苦痛，但是我们必须尊重和顺

服神的主权；无论神应允与否，我们对神的信靠和爱心，都不应该受到任何的影响。要是那

个伤了腿的人，因为神没有马上把他医好，他就因此不信神，那就不对了。我们对神的信心，

应该建立在神的话语上，而不是在环境上，更不是在我们的祷告是否得应允的事情上。 
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好，第三个我们可以在苦难中有的积极反应就是，确信神有足够的恩典，支持我们度过一切

的逆境。这其实就是神给保罗的回复，神对保罗说：“我的恩典是够你用的。”这句话就给

了保罗无限的力量，也让他重新获得信心去继续他的苦难。我们要在苦难中坚信神应许的实

在，神说要怎样帮助我们，我们就深信不疑，那就行了。 

 

第四个我们应该有的积极态度就是：把受苦看作是灵命成长的机会。不管是神加给我们的苦

难，或者是撒但加给我们的苦难，我们都可以利用它作为我们灵命成长的机会。不信神的人，

他们之所以常常枉受苦，是因为他们在苦难中亳无获益，也不知道可以怎样吸取苦难所给他

们的益处。只是属神的人，却可以把握这些机会，靠着神的恩典，在苦痛中成长。虽然在苦

痛中成长很不容易，但是能够这样成长，的确是很难得的。撒但的目的，只是想搞破坏；只

是神的心意，却是要我们成长。 

 

第五：我们可以把从撒但而来的苦，也看作是从神来的。约瑟就是一个好例子，当他被主母

陷害，以女色迷惑他的时候，约瑟断然的拒绝，胜过了撒但所给他的试探。约瑟怎么看这件

事情呢？约瑟不是因为自己不好女色，又或者他有这么大的定力，所以能够临危不乱；约瑟

之所以拒绝试探，不被女色所诱，是因为他不能作这大恶，得罪神。约瑟认定神是他的神，

是他效忠的对象，他绝对不能作这恶事，得罪神的。 

 

弟兄姊妹，我们的立场必须正确清楚，千万不要让撒但有机可乘。不管伤害我们的是我们的

敌人，或者是朋友，我们都当认识到，这些事最终是由神来掌管的。有了这样的认识和确信

以后，我们就不会在苦痛中灰心沮丧，也不会存有苦毒和报复的念头了。反而我们会懂得感

恩，因为无论来源是哪里，这些都是可以促使我们灵命成长的好机会。何况神一定有祂的美

意在其中，神也有要我们学习的功课。如果我们懂得这样看，我们就能够忍耐的、静心的学

习了。 

 

安静的灵、恒久的爱、以及不断的祷告，这三样东西，是我们在苦痛之中不能失掉的。要是

我们坚持自己有颗安静的心，无论在什么情况下，我们都安静的等候神，把自己交托给神；

也无论在什么情况下，我们都有恒切的爱，以爱去面对苦难，以爱去对待那些伤害我们的人；

还有不断的祷告，为自己祷告，为环境祷告，为那些令我们受苦的人祷告，那么苦难一定能

够过去，我们一定能够得胜苦难。 

 

另外，能够帮助我们度过苦难的，是别人受苦的见证和经历。当我们落在痛苦中的时候，我

们可以看看一些圣经人物的经历，看看大卫、看看约瑟、看看摩西、看看保罗。他们的经历，

他们为信仰所受的痛苦，必定能够帮助我们，给予我们鼓励和安慰，以及激发我们的勇气，

让我们跟他们一样靠主去度过人生种种的难处。弟兄姊妹，盼望你也多有这些得胜苦难的经

历。 

 

 


